

Annonce progressive de Jésus dans Ésaïe

Ésaïe 4.2 *Le germe de l'Éternel aura de la magnificence et de la gloire.*

Ésaïe 5.1 *Mon bien aimé avait une vigne.*

Ésaïe 6.8 *Je dis « envoie moi ».*

Ésaïe 7.14 *Voici, la jeune fille vierge deviendra enceinte, elle enfantera un fils, elle lui donnera le nom Emmanuel, Dieu avec nous.*

Ésaïe 8.18 *Moi et les enfants que l'Éternel m'a donné nous sommes des signes et de prodiges en Israël.*

Ésaïe 9.1 « *une grande lumière sur la Galilée* » .

9.5 *Les ténèbres ne régneront pas toujours*

Car un enfant nous est né, un fils nous est donné... Admirable, conseillé,
Dieu Puissant, Père éternel (!), prince de la paix.

Il donne de l'accroissement... une paix sans fin

Le Messie (le Christ) viendra de David

Ésaïe 11. 1 *Puis un rameau sortira du tronc d'Isaï, Et un rejeton naîtra de ses racines.*

Après « l'échec de Saül » Dieu tourna les yeux vers la famille d'Isaï, le petit fils de Ruth, la belle fille de Naomi.

Les souffrances, l'amour et la piété de Naomi et de sa belle-fille Ruth avaient produit un très bon fruit dans les cœurs de cette famille. Si bien que Dieu tourna les yeux vers le plus jeune fils, David, qui était selon son cœur, tout comme Naomi et Ruth à qui Dieu avait fait grâce.

C'est ce qu'expliqua Paul :

Actes 13.22 *puis, ayant rejeté Saül, il leur suscita pour roi David, auquel il a rendu ce témoignage : J'ai trouvé David, fils d'Isaï, homme selon mon cœur, qui accomplira toutes mes volontés.*

Paul citait

1 Samuel 13.14 L'Éternel s'est choisi un homme selon son cœur

Mais Luc donnait un meilleur éclairage par l'Esprit, insistant sur le fait que ce choix avait été le résultat d'une recherche. Cette recherche avait souligné « l'efficacité de sa sagesse » qui d'avance avait pourvu en bénissant la foi de Ruth, transformant le drame que vécurent Naomi Ruth en grande bénédiction.

Ainsi Dieu envoya Samuel l'oindre comme roi à la place de Saül qui était rejeté à cause de sa désobéissance. Le livre de Ruth se termine par « *Cet enfant restaurera ton âme, et sera le soutien de ta vieillesse; ... Un fils est né à Naomi ! Et elles l'appelèrent Obed. Ce fut le père d'Isaï père de David* ».

En fait Obed, fils de Ruth et Boaz, fut comme un « vrai fils » pour sa grand-mère Naomi qui l'éleva. Ainsi Naomi fut l'arrière-grand-mère de David. Dans ce temps-là (et jusqu'au temps de la première guerre mondiale), il n'y avait ni électricité, ni radio, ni téléphone, ni smartphone (!). Les soirées se passaient devant le feu et autour d'une lampe à huile. Les femmes de la maison de toutes les générations faisaient de la couture, de la broderie et parlaient de la vie. Les plus anciennes enseignaient les plus jeunes et ainsi Naomi, Ruth puis l'épouse d'Obed, puis plus tard celle d'Isaï, nourrissaient leurs âmes de la belle histoire de Naomi, de la grâce de Dieu et de toutes les belles pages d'amour et de grâce de l'histoire d'Israël. C'est dans ce climat spirituel que David grandit et son cœur fut entièrement à l'Éternel, tout comme plus tard l'apôtre Jean fut attaché à Jésus « par le cœur ».

Naomi et Ruth n'ont pas vu la grande bénédiction survenant sur le petit fils, mais elles le verront au ciel. Il en est de même pour chaque croyant fidèle : *Car nos légères afflictions du moment présent produisent pour nous, au-delà de toute mesure, un poids éternel de gloire*, 1 Corinthiens 4.17.

Nous verrons que plusieurs fois le royaume de Juda fut ramené à son Dieu grâce à des bons rois dont l'écriture souligne toujours le nom des

mères, dans le but de souligner comment la grâce de Dieu avait gardé son peuple en suscitant des grandes femmes de Dieu et en accordant des libérateurs ; nous verrons que ce fut en particulier le cas avec le bon roi Ézéchias.

Nous ne mesurons pas toujours les conséquences merveilleuses lorsque nous nous attachons par amour à la famille de Dieu.

Ainsi Ruth s'attacha à Naomi et elle ne se doutait probablement pas que cet attachement sauverait la nation et qu'elle entrerait dans la généalogie de Marie, de Joseph et donc de Jésus lui-même.

En effet, Joseph descendait de Salomon (en passant par Zorobabel), mais Marie descendait également de David et de Bath-Schéba par Nathan, l'un des trois frères de Salomon qu'elle donna à David.

Ésaïe 11. 2

- 1 *L'Esprit de l'Eternel reposera sur lui,*
- 2 *Esprit de sagesse*
- 3 *et d'intelligence,*
- 4 *Esprit de conseil*
- 5 *et de force,*
- 6 *Esprit de connaissance et*
- 7 *de crainte de l'Eternel.*

Cet Esprit de vérité est en fait multiple comme l'est aujourd'hui l'église. Par deux fois dans la révélation de Jean, l'Esprit est présenté comme étant en fait formé de sept Esprits :

Apocalypse 1.5 *Et du trône sortent des éclairs et des voix et des tonnerres; et il y a sept lampes de feu, brûlant devant le trône, qui sont les sept Esprits de Dieu.*

Apocalypse 4.5 *Du trône sortent des éclairs, des voix et des tonnerres. Devant le trône brûlent sept lampes ardentes, qui sont les sept esprits de Dieu.*

Cet état de fait fut symbolisé dans le tabernacle par **les sept lampes** qui étaient sur le chandelier.

Aussi nous voyons là sept Esprits :

Esprit de l'Éternel, Esprit de sagesse, intelligence, Esprit de conseil, Esprit de force, Esprit de connaissance, Esprit de crainte de l'Éternel.

Nous comprenons que sept n'est peut-être pas à prendre au sens strict. Donc peut-être devons-nous considérer ce chiffre sept dans le sens du chiffre parfait, complet ;

ou bien dans le sens que ces Esprits sont classés en sept groupes principaux comme le suggère le fait que dans le Temple de Salomon, aboutissement du Tabernacle, le chandelier dont les sept lampes représentaient les sept Esprits de Dieu, fut remplacé par dix chandeliers, formant alors **soixante-dix lampes**.

Ces sept groupes sont peut-être discernables selon la révélation donnée dans Ésaïe 11.2, selon les sept caractères qui étaient en Jésus : 1- *Esprit de l'Éternel*, 2- *Esprit de sagesse*, 3- *Esprit d'intelligence*, 4- *Esprit de conseil*, 5- *Esprit de force*, 6- *Esprit de connaissance*, 7- *Esprit de crainte de l'Éternel*.

Notons que dans plusieurs traductions plus récentes (Chouraqui, Nouvelle Bible...), les « deux points » figurant dans la version Segond après « l'Esprit de l'Éternel » ne figurent pas. Par ailleurs si ces deux points avaient la propriété de désigner les « esprits suivants » comme étant des caractères de l'Esprit de l'Éternel, alors il n'y en aurait que six, et l'interprétation indiquée ne conduirait en fait qu'à six Esprits et ce ne serait pas la plénitude.

Les écritures affirment que, pour l'éternité, ce Saint-Esprit sera avec l'église (qui deviendra l'épouse).

Apocalypse 22.17 *l'Esprit et l'épouse disent : Viens. Et que celui qui entend dise : Viens. Et que celui qui a soif vienne; que celui qui veut, prenne de l'eau de la vie, gratuitement.*

Les deux sont des entités féminines, en effet *la Ruwach* en hébreux est un nom féminin tout celui de l'épouse ; chacune étant formées de plusieurs qui sont totalement unis pour « ne faire qu'un ».

Le ciment de cette unité étant l'amour, le même amour qui unit la trinité, trois « personnes » distinctes mais totalement unies par l'amour Agapé, cet amour que le monde ne connaît pas mais qui est la plus grande force de l'univers. Tout comme dans l'atome, le noyau est constitué de plusieurs éléments liés par des forces nucléaires colossales qui les unissent, de même le Père, le Fils et le Saint-Esprit sont unis par une force que rien ne peut détruire ; le diable, satan et ses acolytes ne pouvant rien contre cette force qui les a vaincus par l'œuvre du Père accomplie par Jésus-Christ.

En effet les liens nucléaires qui lient certains noyaux atomiques peuvent être brisés, libérant ainsi des énergies colossales comme celle du soleil (ou bien comme ce sera peut-être un jour à Cadarache dans le grand projet Iter, la puissante machine mondiale), mais les liens qui unissent Dieu dans ses différentes « composantes » **ne peuvent plus jamais être brisés**, car il n'existe pas de force supérieure.

Dieu ne peut pas être exagéré, aucun superlatif ne peut le dépasser, il est au-delà de tout ce que nous pouvons penser ou imaginer dans tous les domaines...

Esprits parvenus à la perfection

Ces multiples Esprits qui sont parfaitement unis entre eux au point de ne faire qu'un, étant entièrement au service du Père et du Fils.

Nous avons une révélation à leur sujet dans la parole quelque peu mystérieuse de :

Hébreux 12.23 *vous vous êtes approchés de la montagne de Sion, de la cité du Dieu vivant, de la Jérusalem céleste, des myriades qui forment le cœur des anges, de l'assemblée des premiers-nés inscrits dans les cieux,*

du juge qui est le Dieu de tous, des esprits des justes parvenus à la perfection.

Dans cette description il y a une « progressivité de notre approche » de Dieu lui-même :

D'abord, approchés du lieu : la montagne dans le ciel.

Puis plus proches : de la ville sainte dans le ciel.

Puis plus proches : des anges qui y vivent.

Puis plus proches des premiers nés (un mystère).

Puis plus proches de Dieu lui-même qui juge tout.

Puis plus proches encore : *des esprits des justes*.

Les myriades d'anges nous parlent des 20 ou 50 mille anges qui sont très proches de Dieu. Cette marche montante vers la gloire et la présence de Dieu semble donc placer ces « esprits parvenus à la perfection » comme étant supérieurs en gloire à Dieu lui-même ! Ceci est impossible donc cela signifie qu'ils sont égaux avec Dieu lui-même, égaux en gloire. Nous sommes là en présence d'une révélation suprême de l'écriture dont nous discernons la perfection. En effet en plaçant ces esprits en fin du chemin de rapprochement, ils sont placés après Dieu lui-même et ils sont forcément unis à lui. Ils ne peuvent être autre chose que l'Esprit, la personne de la trinité.

Ces esprits parvenus à cette perfection sont un mystère.

En effet ils ne sont pas les esprits des croyants décédés avant les chrétiens car un peu plus loin la même épître l'auteur explique que ceux-là *ne parviendront pas à la perfection sans nous*.

Les premiers chrétiens décédés, ceux décédés avant que cette épître ne soit écrite, eux dorment dans le Seigneur et paraîtront avec nous à l'avènement de Jésus, la Parousie.

Ceci dit, il pourrait y avoir eu un premier départ avec la résurrection de Jésus, mais ceux-ci furent justifiés par le sang de Jésus, comme nous, alors que ces esprits dont il est question semblent avoir été justes **par eux-mêmes, étant parvenus à la perfection !**

Or s'il est vrai que nous y parviendrons, ce sera par la grâce de Dieu, et c'est donc le Seigneur qui nous perfectionnera et qui nous fera paraître accomplis devant sa face comme le rappelle le frère de Jésus :

Jude 24 *Or, à celui qui peut vous préserver de toute chute et vous faire paraître devant sa gloire, irrépréhensibles et dans l'allégresse.*

Ainsi Jésus conduira son Épouse à la perfection, alors que ces esprits sont parvenus eux-mêmes à cette perfection qui les place « à égalité avec Dieu » dans sa gloire.

Quant à « l'Esprit de l'Éternel » lui *est probablement, possiblement*, de toute éternité. C'est lui que Paul appelle « *l'Esprit de Dieu* » dans 1 Corinthiens 2, disant qu'il sonde tout, même les profondeurs de Dieu. Cependant Il n'est cependant pas cité par Jean dans son prologue, parlant du commencement.

En effet Jean, « *au Commencement* », ne présente que le Père et le Logos, venu en chair.

De même dans la prière de Jésus-sacrificateur (Jean 17), il n'est jamais question de l'Esprit : *La vie Éternelle, c'est qu'il te connaisse, toi, le seul vrai Dieu, et celui que tu as envoyé, Jésus-Christ* (Jean 17.3).

Nous proposons que ces esprits parvenus à la perfection, sont à rechercher dans ce qui se passa dans les cieux, avant la création de la terre. **Alors que satan inventa le mensonge et fit chuter beaucoup de créatures de Dieu**, d'autres esprits parvinrent à la perfection...

Une caractéristique de l'Esprit de Dieu est de tout sonder, même les profondeurs de Dieu lui-même ; il peut tout connaître des plans, des desseins cachés, de la sagesse mystérieuse de Dieu,

1 Corinthiens 2.9 *Mais, comme il est écrit, ce sont des choses que l'œil n'a point vues, que l'oreille n'a point entendues, et qui ne sont point montées au cœur de l'homme, des choses que Dieu a préparées pour ceux qui l'aiment.* 10 *Dieu nous les a révélées par l'Esprit. Car l'Esprit sonde tout, même les profondeurs de Dieu.* 11 *Lequel des hommes, en effet, connaît les choses de l'homme, si ce n'est l'esprit de l'homme qui est en lui ? De même, personne ne connaît les choses de Dieu, si ce n'est l'Esprit de Dieu.*

L'Esprit reposera sur lui

Dès sa naissance l'Esprit était « sur lui », le gardant et le conduisant jusqu'à ce qu'il comprenne par l'Écriture qu'il pouvait, par cet Esprit, rétablir sa communion dans la prière par le Saint-Esprit. Ainsi Jésus n'attendit pas son baptême pour recevoir le Saint-Esprit ! La colombe visible qui vint se poser sur lui lors de son baptême d'eau fut un signe pour Jean-Baptiste :

Jean 1.33 *Je ne le connaissais pas, mais celui qui m'a envoyé baptiser d'eau, celui-là m'a dit : Celui sur qui tu verras l'Esprit descendre et s'arrêter, c'est celui qui baptise du Saint-Esprit.*

Le symbole de la colombe indique la pureté, la fidélité mais également la nécessité de grande confiance. Chacun sait que le moindre geste peut effrayer la colombe. Si bien que pour qu'une colombe vienne se poser sur notre épaule il faut l'avoir éduquée et apprivoisée dès sa naissance afin qu'elle nous connaisse. Et cette colombe montrait donc que le Saint-Esprit connaissait bien Jésus et avait déjà « une grande familiarité avec lui ».

La crainte de Dieu

Elle consiste à ne rien juger sans connaître « le point de vue » du Père :

Ésaïe 11. 3 *Il respirera la crainte de l'Éternel; Il ne jugera point sur l'apparence, Il ne prononcera point sur un ouï-dire.*

Ésaïe 11. 4 *Mais il jugera les pauvres avec équité, Et il prononcera avec droiture sur les malheureux de la terre;*

En toutes choses Jésus chercha à voir comme Dieu voyait et ne « respira » jamais « l'air du temps ».

Il frappera la terre de sa parole comme d'une verge,

Pendant deux mille ans la parole est prêchée sur toute la terre. Ils sont allés jusqu'aux extrémités selon le commandement.

Et ceux qui rejettent la parole seront frappés :

Et du souffle de ses lèvres il fera mourir le méchant.

2 Thessaloniciens 2.8 *Et alors paraîtra l'impie, que le Seigneur Jésus détruira par le souffle de sa bouche, et qu'il anéantira par l'éclat de son avènement.*

Ésaïe 11.5 *La justice sera la ceinture de ses flancs, Et la fidélité la ceinture de ses reins.*

Jamais « la fin ne justifiera les moyens » !

Après avoir préparé le salut des hommes pendant des millénaires, au moment où tout semblait prêt et accompli, Jésus attend encore deux mille ans à cause du manque de fidélité des religieux d'Israël :

Luc 7.29 *Et tout le peuple qui l'a entendu et même les publicains ont justifié Dieu, en se faisant baptiser du baptême de Jean; 30 mais les pharisiens et les docteurs de la loi, en ne se faisant pas baptiser par lui, ont rendu nul à leur égard le dessein de Dieu.*

Le règne de Justice sera (enfin) établi sur la terre. Le « millénium » (suivant la terminologie de l'Apocalypse) était déjà annoncé dès le début Esaïe 2.2 = Michée 4.1 *Il arrivera, dans la suite des temps, Que la montagne de la maison de l'Eternel sera fondée sur le sommet des montagnes, Qu'elle s'élèvera par-dessus les collines, Et que toutes les nations y afflueront... De leurs glaives ils forgeront des hoyaux, Et de leurs lances des serpes*

Maintenant nous apprenons que la paix régnera dans toutes les « sphères de la création » :

Ésaïe 11. 6 *Le loup habitera avec l'agneau, Et la panthère se couchera avec le chevreau; Le veau, le lionceau, et le bétail qu'on engraisse, seront ensemble, Et un petit enfant les conduira.*

Ésaïe 11. 7 *La vache et l'ourse auront un même pâturage, Leurs petits un même gîte; Et le lion, comme le bœuf, mangera de la paille.*

Ésaïe 11. 8 *Le nourrisson s'ébattra sur l'antre de la vipère, Et l'enfant sevré mettra sa main dans la grotte du basilic.*

Ésaïe 11. 9 *Il ne se fera ni tort ni dommage Sur toute ma montagne sainte; Car la terre sera remplie de la connaissance de l'Eternel, Comme le fond de la mer par les eaux qui le couvrent.*

Ce temps de l'établissement du royaume sur la terre est encore mystérieux pour nous, mais nous savons que nous y régnerons, étant présents comme le sont aujourd' hui les anges au milieu de nous ! Ce qui signifie que nous ne reviendrons pas dans la chair, mais nous répandrons la connaissance du Seigneur, et satan sera lié.

Ésaïe 11. 10 *En ce jour, le rejeton d'Isaï sera là comme une bannière pour les peuples; Les nations se tourneront vers lui, Et la gloire sera sa demeure.*

La Croix est une bannière pour tous les peuples. Il paraît qu'il y a plus de chrétiens en Chine que de (véritables) communistes....

Le retour d'Israël, alors qu'ils n'avaient jamais été déportés !

Ésaïe 11. 11 *Dans ce même temps, le Seigneur étendra une seconde fois sa main, Pour racheter le reste de son peuple, Dispersé en Assyrie et en Egypte, A Pathros et en Ethiopie, A Elam, à Schinar et à Hamath, Et dans les îles de la mer.*

Ésaïe 11. 12 *Il élèvera une bannière pour les nations, Il rassemblera les exilés d'Israël, Et il recueillera les dispersés de Juda, Des quatre extrémités de la terre.*

Ésaïe 11. 13 *La jalouse d'Ephraïm disparaîtra, Et ses ennemis en Juda seront anéantis; Ephraïm ne sera plus jaloux de Juda, Et Juda ne sera plus hostile à Ephraïm.*

Victoire d'Israël sur ses voisins

Ésaïe 11. 14 Ils voleront sur l'épaule des Philistins à l'occident, Ils pilleront ensemble les fils de l'Orient; Edom et Moab seront la proie de leurs mains, Et les fils d'Ammon leur seront assujettis.

Ceci n'est pas sans rappeler les victoires miraculeuses sur l'Assyrie, comparées à la Journée de Madian (avec Gédéon) dont nous avons parlé lors de l'étude du chapitre 9. Cette victoire étant en relation avec celle du Psaume 83 et conduisant à la défaite des chefs Zeeb et Oreb, et à la conversion du Liban, « *le Liban tombe sous le tout puissant* ».

Ésaïe 11. 15 *L'Eternel desséchera la langue de la mer d'Egypte, Et il lèvera sa main sur le fleuve, en soufflant avec violence : Il le partagera en sept canaux, Et on le traversera avec des souliers.*

Cet assèchement apparaît comme une « onzième plaie sur l'Égypte », elle fera l'objet du chapitre 19 et nous en reparlerons bientôt.

Ce dessèchement est probablement en cours, selon le compte rendu De la COP27- Afrique, nous lisons :

Le Nil en crise, face au réchauffement climatique et à la surexploitation De l'Ouganda à l'Égypte, il permet à des millions d'Africains de survivre. Mais avec le réchauffement climatique, conjugué à son exploitation humaine, **le Nil s'assèche**, en fragilisant avant tout les cultivateurs qui craignent pour leurs récoltes et de manquer d'électricité.

Ésaïe 11. 16 *Et il y aura une route pour le reste de son peuple, Qui sera échappé de l'Assyrie, Comme il y en eut une pour Israël, Le jour où il sortit du pays d'Egypte.*

Ces prophéties ne nous permettent pas de « deviner » le futur, mais de reconnaître l'accomplissement.

AAAXiome Ésaïe 9-10

Sombres Angoisses	12
Le reste transporté dans le ciel ?	13
Israël et Juda traversaient déjà des angoisses	14
Les angoisses de la fin	14
Les angoisses d'Israël	14
Le joug brisé	18
La journée de Madian	18
La Croix de Jésus.....	19
Menaces contre Israël	20
Malheur aux Magistrats injustes	22
Malheurs aux assyriens	22
Le salut final d'un reste d'Israël.....	24
Ne pas craindre l'Assyrien	24
La défaite finale de l'Assyrie marchant vers Jérusalem.....	25

Tout au long des chapitres 9 et 10 l'objet central est l'Assyrie, ennemi d'Israël puis de Juda ; ceci avec une ambiguïté constante à savoir que la victoire miraculeuse que Dieu accorde à Juda est spirituelle et parle de la victoire sur le péché établie à la croix, mais aussi de deux victoires sur les assyriens. La première contemporaine d'Ésaïe, du temps du fils d'Achaz, le bon roi Ézéchias, mais aussi d'un évènement des temps de la fin, celle décrite par le psaume 83, lorsque neuf nations environnantes (sans l'Égypte) attaqueront Juda pour effacer le nom de Dieu sur la terre et s'emparer du temple. Ces nations seront alors soutenues par les Assyriens qui seront vaincus en un seul jour, déclenchant la conversion de plusieurs, en particulier du Liban qui « *tombera sous le puissant* ».

Sombres Angoisses

Si le peuple ne revient pas à son Dieu, « à la loi et au témoignage »
Alors ce sera la détresse et les angoisses :

Ésaïe 8. 20 *A la loi et au témoignage ! Si l'on ne parle pas ainsi, Il n'y aura point d'aurore pour le peuple.*

21 *Il sera errant dans le pays, accablé et affamé; Et, quand il aura faim, il s'irritera, Maudira son roi et son Dieu, Et tournera les yeux en haut;*
22 *Puis il regardera vers la terre, Et voici, il n'y aura que détresse, obscurité et de sombres angoisses : Il sera repoussé dans d'épaisses ténèbres.*

Tous ces verbes sont au futur, voire futur lointain : sera, tournera...

Le reste transporté dans le ciel ?

Notons que ce « *Il tournera les yeux vers le haut... Il regardera vers la terre* » semble parler du reste dont le prophète a déjà parlé plusieurs fois. Ce propos était déjà apparu au chapitre 5.

Cela peut parler des chrétiens qui sont déjà transportés dans le royaume, déjà ressuscités (Colossiens 1.13) mais également le temps où la nation d'Israël finira par lever les yeux vers son Dieu.

Temps Messianiques

Ésaïe 9.1 *Mais les ténèbres ne régneront pas toujours Sur la terre où il y a maintenant des angoisses : Si les temps passés ont couvert d'opprobre le pays de Zabulon et le pays de Nephthali, Les temps à venir couvriront de gloire La contrée voisine de la mer, au-delà du Jourdain, Le territoire des Gentils.*

2 *Le peuple qui marchait dans les ténèbres Voit une grande lumière; Sur ceux qui habitaient le pays de l'ombre de la mort Une lumière resplendit.*

3 *Tu rends le peuple nombreux, Tu lui accordes de grandes joies; Il se réjouit devant toi, comme on se réjouit à la moisson, Comme on pousse des cris d'allégresse au partage du butin. 4 Car le joug qui pesait sur lui, Le bâton qui frappait son dos, La verge de celui qui l'opprimait, Tu les brises, comme à la journée de Madian.*

Israël et Juda traversaient déjà des angoisses

Ésaïe 9. 1 **... il y a maintenant des angoisses**

Dans ce chapitre le prophète parle des angoisses du temps d'Achaz, mais comme toujours, ils les « mêle toutes ».

Nous parlons souvent des angoisses que Jérusalem et le monde entier vont traverser dans les temps de la fin, Jérusalem et le peuple Juif en traversèrent plusieurs depuis le temps du roi Achaz.

Les angoisses de la fin

Jérémie parla du temps des *angoisses de Jacob*, angoisses de la fin dont il sera délivré :

Jérémie 30.7 *Malheur ! car ce jour est grand ; Il n'y en a point eu de semblable. C'est un temps d'angoisse pour Jacob ; Mais il en sera délivré.*

Nous pensons qu'il s'agit du temps de la grande tribulation dont parlent plusieurs prophéties, l'Apocalypse de Jean en dernier.

L'expression *Il n'y en a point eu de semblable* est celle employée par Jésus lui-même :

Matthieu 24. 21 *Car alors, la détresse sera si grande qu'il n'y en a point eu de pareille depuis le commencement du monde jusqu'à présent, et qu'il n'y en aura jamais.*

Les angoisses d'Israël

Du temps du prophète, en particulier des roi Achab puis Ézéchias, Juda était déjà dans les angoisses au sujet des ennemis, en particulier l'envahisseur Assyrien venu de Ninive.

Plus tard en -585 ce fut à cause de Nébuchadnetsar venu de Babylone, puis en 70, à cause des Romains.

Cependant il semble que pour ce qui concerne les angoisses causées par les Assyriens il y ait une grande différence :

pour ce qui concerne Babylone et Rome, Juda et Jérusalem et le temple furent **anéantis** alors que du temps d'Ézéchias et dans les temps à venir de l'accomplissement du psaume 83, cela tournera à une **grande délivrance** en une seule journée, comme pour Gédéon.

En effet, la prophétie annonçait le départ des ténèbres et des temps de lumière et de gloire :

Ésaïe 9. 1 *Mais les ténèbres ne régneront pas toujours sur la terre où il y a maintenant des angoisses* :

Si les temps passés ont couvert d'opprobre le pays de Zabulon et le pays de Nephthali,

Ces deux tribus, situées au nord du territoire avaient été exposées à des fluctuations de populations. Déjà Salomon avait donné plusieurs villes au roi de Tyr en échange de services, puis les guerres des rois de Samarie contre les Assyriens avaient eu pour un résultat un mélange de population qui avaient fait fuir les bons juifs vers Jérusalem ; ainsi cette région portait le nom de Galilée des nations à cause de tous les païens qui s'y trouvaient ayant apporté avec eux les ténèbres spirituelles des idolâtres. Mais c'est précisément dans cette région et au-delà que Jésus vint accomplir la majeure partie de son ministère et c'est là que se trouvèrent les premiers chrétiens, Jésus ressuscité s'y étant montré à plus de 500 frères à la fois :

les temps à venir couvriront de gloire la contrée voisine de la mer, au-delà du Jourdain, Le territoire des Gentils.

Il s'agit de la mer de Galilée (le lac). Après son retour d'Égypte Joseph s'y était retiré et Jésus y passa son enfance et son adolescence. Lors de son ministère il y retorna :

Matthieu 4. 12 ayant ouï dire que Jean avait été livré, il se retira en Galilée ; 13 et ayant quitté Nazareth, il alla demeurer à Capernaüm, qui est au bord de la mer, sur les confins de Zabulon et de Nephthali,

14 **afin que fût accompli ce qui avait été dit par Ésaïe le prophète**, disant :

15 « Terre de Zabulon, et terre de Nephthali, chemin de la mer au- delà du Jourdain, **Galilée des nations** : 16 le peuple assis dans les ténèbres a vu une grande lumière ; et sur ceux qui sont assis dans la région et dans l'ombre de la mort, **la lumière s'est levée sur eux** ».





Matthieu 15.37 Tous mangèrent et furent rassasiés39 Ensuite, il renvoya la foule, monta dans la barque, et se rendit dans la contrée de Magadan.

Ésaïe 9.2 Le peuple qui marchait dans les ténèbres voit une grande lumière ; sur ceux qui habitaient le pays de l'ombre de la mort une lumière resplendit.

Ésaïe 9.3 Tu rends le peuple nombreux, Tu lui accordes de grandes joies ; Il se réjouit devant toi, comme on se réjouit à la moisson, Comme on pousse des cris d'allégresse au partage du butin.

C'est bien dans cette région que se trouvèrent les premiers baptisés et les premiers à suivre Jésus. Par contre dans le sud, en Judée et vers Jérusalem la situation était bien différente :

Luc 7. 29 Et tout le peuple qui l'a entendu et même les publicains ont justifié Dieu, en se faisant baptiser du baptême de Jean ; 30 mais les pharisiens et les docteurs de la loi, en ne se faisant pas baptiser par lui, ont rendu nul à leur égard le dessein de Dieu.

L'expression « tu rends le peuple nombreux » fait bien sûr allusion à la conversion du reste d'Israël lorsque le Seigneur viendra établir son royaume sur la terre à partir de Jérusalem. Mais il parle aussi de la naissance « exponentielle » de l'Église de Jésus-Christ, composée au départ de juifs convertis, et qui s'étendit parmi les Gentils. C'est dans ce sens que du temps du roi Ozias, le prophète Amos avait déjà parlé. Annonçant le relèvement de la maison de David (Amos 9.11).

Relèvement dont Jacques affirma que le travail missionnaire de Paul et Barnabas vers les non-juifs en était l'accomplissement.

Le joug brisé

Ésaïe 9.4 *Car le joug qui pesait sur lui, Le bâton qui frappait son dos, La verge de celui qui l'opprimait, Tu les brises, comme à la journée de Madian.*

Le peuple « se réjouit devant toi, comme on se réjouit à la moisson » car le joug est brisé. Avant tout ce joug était celui du péché qui régnait dans les cœurs. Car la loi n'a jamais eu le pouvoir de le briser.

La journée de Madian

Madian était l'un des six fils qu'Abraham eut avec Kétura, sa seconde épouse. Après la mort de Josué, du temps des juges d'Israël, ce temps où chacun faisait ce qui lui semblait bon, Dieu suscita des ennemis, et en particulier Madian. Gédéon fut encouragé pour conduire Israël à Vers la délivrance qui eut lieu lors d'une journée miraculeuse

Juges 7.24 *Gédéon envoya des messagers dans toute la montagne d'Ephraïm, pour dire : Descendez à la rencontre de Madian, et coupez-leur le passage des eaux jusqu'à Beth-Bara et celui du Jourdain. Tous les hommes d'Éphraïm se rassemblèrent et ils s'emparèrent du passage des eaux jusqu'à Beth-Bara et de celui du Jourdain. 25 Ils saisirent deux chefs de Madian, Oreb et Zeeb; ils tuèrent Oreb au rocher d'Oreb, et ils tuèrent Zeeb au pressoir de Zeeb. Ils poursuivirent Madian, et ils apportèrent les têtes d'Oreb et de Zeeb à Gédéon de l'autre côté du Jourdain.*

Deux « types de journée de Madian »

Dans les temps de la fin, le psaume 83 rapporte une victoire miraculeuse d'Israël contre dix nations environnantes (sauf l'Égypte) qui voudront exterminer Israël, disant « qu'on ne se souvienne plus d'eux ».

Psaume 83. 10 *Traite-les comme Madian, Comme Sisera, comme Jabin au torrent de Kison ! 11 Ils ont été détruits à En-Dor, Ils sont devenus du fumier pour la terre. 12 Traite leurs chefs comme Oreb et Zeeb, Et tous leurs princes comme Zébach et Tsalmunna ! 13 Car ils disent : Emparons-nous Des demeures de Dieu !*

Il s'agira en fait de neuf nations environnantes auxquelles **l'Assyrie** viendra subitement « prêter main forte ».

Mais le Seigneur veille sur son peuple et leur attaque sera anéantie par « un feu » :

Ésaïe 9.5 *Car toute chaussure qu'on porte dans la mêlée, et tout vêtement guerrier roulé dans le sang, seront livrés aux flammes, pour être dévorés par le feu.*

La Croix de Jésus

Une autre délivrance « Madianique » fut la croix, où en une seul journée les ennemis furent détruits.

En effet, toutes ces délivrances et ce feu arriveront car un enfant viendra faire des prodiges :

Ésaïe 9.6 *Car un enfant nous est né, un fils nous est donné, Et la domination reposera sur son épaule; On l'appellera Admirable, Conseiller, Dieu puissant, Père éternel, Prince de la paix.*

Ésaïe 9.7 *Donner à l'empire de l'accroissement, Et une paix sans fin au trône de David et à son royaume, l'affermir et le soutenir par le droit et*

par la justice, Dès maintenant et à toujours : Voilà ce que fera le zèle de l'Éternel des armées.

La venue du sauveur explicitement annoncée :

7.14 *la jeune fille deviendra enceinte... Emmanuel*

(*Darby : la vierge concevra et elle enfantera un fils*)

9.6 *Car un enfant nous est né, un fils nous est donné, Dieu puissant*

Notons que le Père nous a donnés au Fils (Jean 17. 14), mais le Fils nous est donné !

Menaces contre Israël

Ésaïe 9.8 *Le Seigneur envoie une parole à Jacob : Elle tombe sur Israël.*

Ésaïe 9.9 *Tout le peuple en aura connaissance, Ephraïm et les habitants de Samarie, qui disent avec orgueil et fierté :*

10 *Des briques sont tombées, Nous bâtirons en pierres de taille; Des sycomores ont été coupés, Nous les remplacerons par des cèdres.*

L'Éternel élèvera contre eux les ennemis de Retsin, Et il armera leurs ennemis,

Rappelons que Retsin était le Roi de la Syrie de Damas (2 Rois 15.37). Hostile d'abord à Jotham, il finit par s'allier avec son successeur, Pékakh, roi d'Israël, contre Achaz, roi de Juda (740 av. J. -C.), obtint de grands avantages, fit des prisonniers, mais échoua devant Jérusalem (2 Rois 16.5 ; Ésaïe 7.1).

Ésaïe 9.12 *Les Syriens à l'orient, les Philistins à l'occident; Et ils dévoreront Israël à pleine bouche. Malgré tout cela, sa colère ne s'apaise point, Et sa main est encore étendue.*

Ésaïe 9.13 *Le peuple ne revient pas à celui qui le frappe, Et il ne cherche pas l'Éternel des armées.*

14 Aussi l'Éternel arrachera d'Israël la tête et la queue, La branche de palmier et le roseau, En un seul jour. 15 L'ancien et le magistrat, c'est la tête, Et le prophète qui enseigne le mensonge, c'est la queue.

Ésaïe 9.16 *Ceux qui conduisent ce peuple l'égarent, Et ceux qui se laissent conduire se perdent.*

Ésaïe 9.17 *C'est pourquoi le Seigneur ne saurait se réjouir de leurs jeunes hommes, Ni avoir pitié de leurs orphelins et de leurs veuves; Car tous sont des impies et des méchants, Et toutes les bouches profèrent des infamies. Malgré tout cela, sa colère ne s'apaise point, Et sa main est encore étendue.*

18 *Car la méchanceté consume comme un feu, qui dévore ronces et épines; Il embrase l'épaisseur de la forêt, d'où s'élèvent des colonnes de fumée.*

Ce qui annonçait la prophétie de Joël (rappelée par Pierre lors de sa première prédication publique). Nous pensons toujours que ces événements relèvent de l'eschatologie (les temps de la fin), mais nous y sommes probablement déjà entré. En effet lors de la première guerre du Golfe un millier de puits de pétrole brûlèrent pendant une année, faisant éléver autant de colonnes noires visibles de l'espace, phénomène unique dans l'histoire de l'humanité, et contribuant pour une part très importante au dérèglement climatique actuel. Il se peut que ce phénomène se reproduise (ou d'autres encore inconnus) de façon plus intense car Joël annonce qu'après cela « *le soleil se changera en ténèbres, Et la lune en sang, Avant l'arrivée du jour de l'Éternel, de ce jour grand et terrible* ». La lune en sang ne sera pas le fait d'un instant lors d'une éclipse, mais

d'un état permanent peut-être mondialement ou bien peut-être seulement dans la région d'Israël ou de tout le Moyen -Orient.

Ésaïe 9.19 *Par la colère de l'Éternel des armées le pays est embrasé, Et le peuple est comme la proie du feu; Nul n'épargne son frère. 20 On pille à droite, et l'on a faim; On dévore à gauche, et l'on n'est pas rassasié; Chacun dévore la chair de son bras.*

Malheur aux Magistrats injustes

Ésaïe 10. 1 *Malheur à ceux qui prononcent des ordonnances iniques, Et à ceux qui transcrivent des arrêts injustes, 2 Pour refuser justice aux pauvres, Et ravir leur droit aux malheureux de mon peuple, Pour faire des veuves leur proie, Et des orphelins leur butin !*

Ésaïe 10.3 *Que ferez-vous au jour du châtiment, Et de la ruine qui du lointain fondra sur vous? Vers qui fuirez-vous, pour avoir du secours, Et où laisserez-vous votre gloire ?*

4 *Les uns seront courbés parmi les captifs, les autres tomberont parmi les morts. Malgré tout cela, Sa colère ne s'apaise point, et sa main est encore étendue.*

Malheurs aux assyriens

Les Assyriens sont « allés trop loin » comme l'avait fait Jéhu, celui qui avait été envoyé détruire les œuvres d'Achab et Jézabel lors de la journée de Jizréel. Les jugements vont tomber et l'Assyrie sera comme un malade qui tombe en défaillance. Et au final le Liban tombera sous le très haut (Ésaïe 10.34).

Ésaïe 10.5 *Malheur à l'Assyrien, verge de ma colère ! La verge dans sa main, c'est l'instrument de ma fureur. 6 Je l'ai lâché contre une nation impie, Je l'ai fait marcher contre le peuple de mon courroux, Pour qu'il*

se livre au pillage et fasse du butin, Pour qu'il le foule aux pieds comme la boue des rues. 7 Mais il n'en juge pas ainsi, Et ce n'est pas là la pensée de son cœur; Il ne songe qu'à détruire, Qu'à exterminer les nations en foule.

8 *Car il dit : Mes princes ne sont-ils pas autant de rois ?*

9 *N'en a-t-il pas été de Calno comme de Carkemisch ? N'en a-t-il pas été de Hamath comme d'Arpad ? N'en a-t-il pas été de Samarie comme de Damas ?*

10 *De même que ma main a atteint les royaumes des idoles, Où il y avait plus d'images qu'à Jérusalem et à Samarie, 11 Ce que j'ai fait à Samarie et à ses idoles, Ne le ferai-je pas à Jérusalem et à ses images ?*

Ésaïe 10.12 *Mais, quand le Seigneur aura accompli toute son œuvre Sur la montagne de Sion et à Jérusalem, Je punirai le roi d'Assyrie pour le fruit de son cœur orgueilleux, Et pour l'arrogance de ses regards hautains.*

13 *Car il dit : C'est par la force de ma main que j'ai agi, C'est par ma sagesse, car je suis intelligent; J'ai reculé les limites des peuples, et pillé leurs trésors, Et, comme un héros, j'ai renversé ceux qui siégeaient sur des trônes; 14 J'ai mis la main sur les richesses des peuples, comme sur un nid, Et, comme on ramasse des œufs abandonnés, J'ai ramassé toute la terre : Nul n'a remué l'aile, Ni ouvert le bec, ni poussé un cri.-*

15 *La hache se glorifie-t-elle envers celui qui s'en sert ? Ou la scie est-elle arrogante envers celui qui la manie ? Comme si la verge faisait mouvoir celui qui la lève, Comme si le bâton soulevait celui qui n'est pas du bois ! 16 C'est pourquoi le Seigneur, le Seigneur des armées, enverra Le dépérissement parmi ses robustes guerriers; Et, Sous sa magnificence, éclatera un embrasement, Comme l'embrasement d'un feu.*

Ésaïe 10.17 *La lumière d'Israël deviendra un feu, Et son Saint une flamme, Qui consumera et dévorera ses épines et ses ronces, En un seul*

jour; 18 *Qui consumera, corps et âme, La magnificence de sa forêt et de ses campagnes. Il en sera comme d'un malade, qui tombe en défaillance.*

19 *Le reste des arbres de sa forêt pourra être compté, Et un enfant en écrirait le nombre.*

Il y aura une délivrance semblable à celle de Gédéon et il ne restera pas beaucoup de survivants !

Le salut final d'un reste d'Israël

Ésaïe 10.20 *En ce jour-là, **Le reste d'Israël** et **les réchappés** de la maison de Jacob, Cesseront de s'appuyer sur celui qui les frappait; Ils s'appuieront avec confiance sur l'Éternel, le Saint d'Israël.*

Ésaïe 10.21 *Le reste reviendra, le reste de Jacob, Au Dieu puissant. 22 Quand ton peuple, ô Israël, serait comme le sable de la mer, Un **reste seulement reviendra**; La destruction est résolue, elle fera déborder la justice. 23 Et cette destruction qui a été résolue, Le Seigneur, l'Éternel des armées, l'accomplira dans tout le pays.*

Ne pas craindre l'Assyrien

Ésaïe 10.24 *Cependant, ainsi parle le Seigneur, l'Éternel des armées : O mon peuple, qui habites en Sion, **ne crains pas l'Assyrien ! Il te frappe de la verge, Et il lève son bâton sur toi, comme faisaient les Egyptiens.***

Ésaïe 10.25 *Mais, encore un peu de temps, Et le châtiment cessera, **Puis ma colère se tournera contre lui pour l'anéantir.***

Ésaïe 10.26 *L'Éternel des armées agitera le fouet contre lui, **Comme il frappa Midian au rocher d'Oreb;** Et, de même qu'il leva son bâton sur la mer, **Il le lèvera encore**, comme en Égypte. 27 En ce jour, son fardeau*

sera ôté de dessus ton épaule, Et son joug de dessus ton cou; Et la graisse fera éclater le joug.

La graisse parle de l'huile d'onction, du Saint Esprit qui sera répandu et fera que la victoire de la croix deviendra effective pour ce reste.

La défaite finale de l'Assyrie marchant vers Jérusalem

Dans les chapitres 7–12, Ésaïe annonce que l'Assyrie, empire puissant et violent, sera utilisée par Dieu comme un instrument de jugement contre Israël et Juda... mais qu'elle sera ensuite brisée pour son orgueil lors d'une attaque finale contre Jérusalem :

Ésaïe 10.28 *Il marche sur Ajjath, traverse Migron, Laisse ses bagages à Micmasch. 29 Ils passent le défilé, Ils couchent à Guéba; Rama tremble, Guibea de Saül prend la fuite.*

30 *Fais éclater ta voix, fille de Gallim ! Prends garde, Laïs ! malheur à toi, Anathoth ! 31 Madména se disperse, Les habitants de Guébim sont en fuite.*

32 *Encore un jour de halte à Nob, Et il menace de sa main la montagne de la fille de Sion, La colline de Jérusalem. 33 Voici, le Seigneur, l'Éternel des armées, Brise les rameaux avec violence : Les plus grands sont coupés, Les plus élevés sont abattus.*

34 *Il renverse avec le fer les taillis de la forêt, Et le Liban tombe sous le Puissant.*

Ici la description du parcours militaire de l'Assyrie permet de certifier qu'il ne s'agit pas d'une attaque et délivrance dans le domaine purement spirituel comme le fut la croix sur le péché, mais d'une véritable attaque

militaire, très probablement celle décrite par le fameux psaume 83 qui résulte dans un tel miracle de délivrance que le Liban et d'autres viennent au Seigneur. En effet lorsque Jérusalem fut assiégé par les Assyriens du temps du roi Ézéchias et d'Ésaïe, le Liban ne tomba pas sous le puissant ; c'est -à-dire qu'il ne se tourna pas vers l'Éternel. Ce passage est donc bien encore non accompli et ne peut que concerner la guerre décrite par le psaume 83 où nous voyons plusieurs nations environnantes se tourner vers l'Éternel :

Psaume 83. 17 *Couvre leur face d'ignominie, Afin qu'ils cherchent ton nom, ô Eternel ! 19 Qu'ils sachent que toi seul, dont le nom est l'Éternel, Tu es le Très-Haut sur toute la terre !*

Et nous pensons que cette prière sera exaucée, c'est-à-dire qu'ils chercheront l'Éternel, et Ésaïe affirme donc que le Liban le trouvera.

Les versets Ésaïe 10.28-34 décrivent l'avancée de l'armée assyrienne, ville par ville, en direction de Jérusalem. Le texte utilise un style journalistique, comme si le lecteur suivait l'armée en temps réel.

La marche de l'armée assyrienne vers Jérusalem

Dans les versets 28 à 32, les noms de lieux (Aiath, Migron, Michmas, Geba, Rama, Guibea, Gallim...) décrivent une route du nord, typique d'une invasion venant de l'Assyrie.

Ce que cela signifie que l'ennemi progresse rapidement, que la peur se répand dans chaque ville et que l'assaut semble inévitable si bien que Jérusalem est presque atteinte.

La descriptions traduit le dynamisme :

“Ils déposent leurs bagages”, stratégie militaire, allègement pour accélérer.

“Rama tremble” / “Saül prend la fuite” ; c'est la panique générale.

“Majestueux, il secoue sa main contre la montagne de Sion”, l'Assyrien se croit invincible.

Mais aux versets 33 et 34 nous voyons l'intervention de Dieu.

Alors que l'ennemi est aux portes de Jérusalem : Dieu intervient comme un bûcheron :

Le Seigneur des armées va abattre les branches avec fracas.”

Les “hauts” et “puissants” correspondent aux chefs assyriens, à leur orgueil.

Le “Liban” représente une forêt de cèdres – image de force et de grandeur – qui sera coupée. Dieu va détruire l’Assyrie, malgré sa puissance. Le renversement est soudain, complet, et vient d’en haut. L’orgueil humain ne peut tenir devant Dieu.

Historiquement, cela s’accomplit d’abord avec la défaite miraculeuse de l’armée de Sanchérib. Nous verrons (Ésaïe 37.36) que 185 000 soldats périrent sans que Jérusalem soit attaquée, car un ange intervint

Ensuite à la fin des temps, lors de la guerre décrite par le psaume 83.

Le résumé spirituel est que Dieu contrôle les nations : même les puissances oppressives ne sont que des instruments dans ses mains.

L’orgueil mène à la ruine : l’Assyrie se croyait invincible, mais Dieu l’abat comme un arbre. Dieu protège son peuple malgré l’épreuve. Les menaces les plus proches ne sont pas trop fortes pour Dieu : l’armée assyrienne est aux portes, **mais Dieu agit au dernier moment.**

Sur la signification des noms des villes

Aï ,« Ruine » ou « tas de ruines », lié à la défaite d’Ai en Josué 7–8.

Migron « Précipice / falaise » ou « lieu escarpé » peut évoquer un endroit difficile d'accès.

Micmash , « Cachette / dépôt », lieu stratégique où l'on entreposait des armes (1 Samuel 13.23).

Guéba, « Colline / hauteur », ville lévitique sur une hauteur stratégique.

Rama, « Hauteur / colline élevée », plusieurs villes portent ce nom.

Guibea de Saül,« Colline », Ville natale du roi Saül.

Gallim,« Sources » ou « petites ondes », peut évoquer la fragilité, les tremblements.

Laïscha,« Lionne », nom évoquant la férocité.

Anathoth,« Réponses / prières exaucées » (lié à la déesse Anat) Ville sacerdotale, patrie de Jérémie.

Madména,« Tas de fumier / décharge », nom très péjoratif.

Guébim,« Citernes / fosses », peut évoquer un lieu pauvre en défense.

Il s'agit d'un itinéraire militaire réel ; Ésaïe trace la route d'invasion assyrienne venant du nord jusqu'aux portes de Jérusalem dont chaque nom marque une étape, comme une carte vivante.

Le rythme des noms, parfois très proches géographiquement, crée un effet de rapidité, de menace, de proximité de l'ennemi.

Madména (« tas de fumier ») comme image de la déchéance qui attend l'Assyrie.

Gallim (« sources, tremblements »), c'est-à-dire que “Gallim tremble”, prend un double sens. Aï (“ruine”) annonce subtile de la fin des arrogants.

L'orgueil abattu

Plus on s'approche de Jérusalem et plus les noms évoquent la hauteur (Geba, Rama, Gibeah = colline), ce qui correspond au thème du passage : les “hauteurs” seront abattues par Dieu.

Les villes citées en Ésaïe 10.28 à 34 ont des noms dont plusieurs signifient “hauteur”, “colline”, “cachette” ou même “ruine” ou “fumier”. Leur valeur n'est pas seulement géographique mais aussi symbolique : Ésaïe utilise ces noms pour créer un itinéraire dramatique de l'avancée assyrienne et pour jouer sur les sens des mots, montrant que les puissants (les “hauteurs”) seront finalement abattus par Dieu.